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История - в лицах 

и событияхИндустриальная
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Примерить титул чемпиона
Победитель в абсолютной весовой категории 
по қазақ күресі получит ценный приз. 
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Лучшие военные стрелки страны соревновались 
в нашем регионе.

Внимание, целься, огонь!

СТР. 6

Кому я должен - всем прощаю
Законопроект о банкротстве физических лиц находится 
на рассмотрении в Мажилисе Парламента РК.
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АКТУАЛЬНО

Самал АХМЕТОВА

В предстоящем VII Съезде 
лидеров мировых и 
традиционных религий, 
который, по традиции, 
пройдет в Казахстане, 
участие примет Папа 
Римский Франциск. 

Это не первое посещение на-
шей страны главой католической 
церкви. Больше 20 лет назад со-
стоялся визит Папы Римского 
Ионна Павла ІІ, который вызвал 
широкий общественный резо-
нанс. Дипломатическим отноше-
ниям Ватикана и нашего суве-
ренного государства уже 30 лет, 
но этот период - лишь небольшой 
отрезок многовекового присут-
ствия католицизма в Казахстане 
и его тесного взаимодействия с 
исламом и православием. 

Об истории распространения 
католической веры, сегодняшней 
деятельности церкви читателям 
«ИК» рассказал епископ Караган-
динской и Восточно-Казахстан-
ской епархии Аделио дель Оро.

- В эту прекрасную страну, о 
которой на тот момент ровным 
счетом ничего не знал, я приехал 
25 лет назад. С тех пор чувствую 
себя не просто казахстанцем, но 
и карагандинцем. В те годы епар-
хию возглавлял Ян Павел Ленга, 

который попросил меня основать 
филиал благотворительной орга-
низации «Каритас», которая дей-
ствует по всему миру. Тогда нема-
ло людей нуждалось в социальной 
помощи, и мы ее оказывали всем 
независимо от этнической при-
надлежности и вероисповедания. 
При Карагандинском филиале 
«Каритаса» мне пришлось про-
служить 10 лет, - вспоминает отец 
Аделио.

В то время в Казахстане была 
только одна католическая церковь 
- в Майкудуке. Это один из первых 
храмов, который был зарегистри-
рован еще в 1978 году. Сегодня, 
когда Конституцией определена 
свобода вероисповедания, факт 
наличия культового сооружения 
кажется естественным. Но если 
вернуться к истории, то в Совет-
ском Союзе религия была под 
негласным запретом - мечети и 
церкви располагались в частных 
секторах и ничем не отличались 
от обычных жилых домов. Хотя и 
нынешнюю базилику Святого Ио-
сифа тогда было трудно назвать 
храмом, потому как представля-
ла собой обычную землянку. Но 
и она не могла существовать без 
людей, жертвовавших порой жиз-
нью за свою веру.

- Католицизм на своем веку пе-
режил немало. На территории ны-
нешнего Казахстана он появился 

в XIII веке. Сюда его привнесли 
монахи-францисканцы, которые, 
между прочим, получили от ханов 
большие привилегии. Они даже 
успели основать здесь епархию, но 
позже различные войны, гонения и 
эпидемии не позволили продолжать 
францисканцам свои начинания. Во 
второй раз верующие католики по-
пали сюда уже не по своей воле, а 
во время депортации поляков и нем-
цев, - продолжает епископ.

Именно тогда здесь началась 
казахстанская история жизни и 
религиозной деятельности Вла-
дислава Буковинского, который 
и стал одним из тех людей, по-
ложивших свою жизнь на алтарь 
веры. Он родился и вырос в Укра-
ине и даже успел окончить юри-
дический факультет, Краковскую 
духовную семинарию, стал слу-
жить настоятелем. 

ТРАДИЦИИ

Собор начинался с землянки
Аделио дель Оро раскрыл секрет своего счастья

Светлана СВИЧ

 В редакцию 
продолжают поступать 
многочисленные 
жалобы от родителей 
малышей, которые не 
могут найти места в 
детские сады областного 
центра. В частности, это 
касается детей двух- и 
трехлетнего возраста. 
Мамы рассказывают, 
что с 1 августа каждый 
день мониторят места в 
системе по постановке 
ребенка в очередь в 
учреждение дошкольного 
образования «Индиго», 
однако списки 
«вакансий» 
не пополняются. 
А это значит, что дети 
останутся дома или 
будут вынуждены 
ходить в частные сады, 
что нанесет удар по 
семейному бюджету.

В отделе образования Кара-
ганды не отрицают, что посту-
пление ребенка в детский сад 
по-прежнему вызывает много 
вопросов. Как сообщила за-
меститель руководителя гороо 
Наталья Головина, по стандар-
там образования сначала необ-
ходимо предоставить места в 
дошкольных учреждениях всем 
детям старшего возраста. Оче-
редь продвигается согласно но-
меру в общем списке. В перво-
очередном порядке набираются 
группы с трех лет, и только по-
сле этого формируются группы 
для малышей по остаточному 
принципу. Кроме того, правом 
получить первыми места в этих 
группах пользуются дети во-
еннослужащих, а с июля теку-
щего года в список льготников 
добавились дети работников 
правоохранительных органов, 
педагогов и малыши из мно-
годетных семей. Поэтому для 
двухлеток в этом году так мало 
мест. 

К примеру, в детском саду 
«Толагай», что в микрорайо-
не «Голубые пруды», в данное 
время работает 16 групп, из 
них 14 - для детей от 3 до 6 лет 
и всего две группы - от двух до 
трех лет. Соответственно, по-
пасть в них смогут всего около 
50 малышей. 

Большие неудобства в этом 
вопросе вызывает стандарт, 
введенный несколько лет на-
зад, согласно которому возраст 
зачисления в детский сад стал 
отсчитываться с 1 сентября. То 
есть дети, рожденные в том же 
году, но, к примеру 5 сентября, 
уже будут считаться «двухлетка-
ми» и их шансы попасть в садик 
уменьшаются в разы.

- Их очередь практически не 
двигалась. В этом году мы при-
няли в детские сады мало детей 
от двух до трех лет, - призналась 
Н. Головина. - Таких групп не-
много: на Юго-Востоке, напри-
мер, они открыты всего в двух 
садах, в городе ситуация лучше. 
Массовый набор в дошкольные 
учреждения закончился, в систе-
ме «Индиго» появляются только 
единичные места, и родители 
должны это отслеживать через 
бюллетень свободных мест и 
личный кабинет.

Кто не 
успел...
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ДИПЛОМАТИЧЕСКИМ 
ОТНОШЕНИЯМ ВАТИКАНА 
И НАШЕГО СУВЕРЕННОГО 
ГОСУДАРСТВА УЖЕ 30 
ЛЕТ, НО ЭТОТ ПЕРИОД 
- ЛИШЬ НЕБОЛЬШОЙ 
ОТРЕЗОК МНОГОВЕКОВОГО 
ПРИСУТСТВИЯ 
КАТОЛИЦИЗМА 
В КАЗАХСТАНЕ И ЕГО 
ТЕСНОГО ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
С ИСЛАМОМ 
И ПРАВОСЛАВИЕМ. 

Юлия ПУЛИНА

Этот год принес немало 
расстройств сладкоежкам 
и дачникам. Цены на 
сахар скакали, иной раз 
доходя до 1000 тенге 
за килограмм, а летом 
популярный товар и вовсе 
пропал с прилавков. 

У всего этого есть ряд веских 
причин. Одна из них - в нашей 
стране недостаточно развито све-
кловодство. Долгие годы Казах-
стан закупал недостающий де-
шевый сахар в соседней России, 
но и там затраты на выращивание 
сахарной свеклы выросли на 40% 
с 2021 года. 

Подорожали практически все 
виды товаров и услуг, но больше 
всего говорят о сахаре. Этот про-
дукт неспроста считается страте-
гическим, он не только входит в 
потребительскую корзину граж-
дан, но и является необходимым 
сырьем для ряда направлений 
пищевой промышленности. А 
это десятки тысяч рабочих мест и 
продовольственная безопасность 
государства. 

2022 год потрепал нервы и слад-
коежкам, и связанным с сахаром 
производствам. Еще в марте на 
фоне слухов о скором истощении 
в стране его запасов начался ажио-
таж вокруг сладкого продукта, что 
способствовало росту цен. Кило-
грамм подорожал с 275 до 470 
тенге. Антимонопольное ведом-
ство Карагандинской области тог-
да заподозрило в ценовом сговоре 

оптовых поставщиков сахара.
В начале мае текущего года в 

ряде магазинов его стоимость со-
ставляла 450-520 тенге. К концу 
месяца сахар опять стал исчезать 
с прилавков. Его дефицит, как 
отметил бывший тогда мини-
стром торговли и интеграции РК 
Бахыт Султанов, был обусловлен 
введенным запретом со стороны 
России на экспорт сахара. Из-за 
возникшего дефицита его стои-
мость выросла до 900-1000 тенге 
за килограмм.

Два летних месяца - июнь и 
июль - информационные ленты 
пестрели тревожными сообщени-

ями о ситуации с сахаром. Прак-
тически во всех областях страны 
покупатели буквально боролись 
у прилавков, чтобы купить пару 
килограммов продукта. Акти-
визировались мошенники, яко-
бы продававшие его по сходной 
цене. На тоях мешок сладкого 
продукта был самым желанным 
призом в конкурсах, некоторые 
кондитерские фабрики и вовсе 
сообщили, что сокращают ассор-
тимент ввиду дефицита сырья.

В данный момент сахар в ма-
газинах есть, его стоимость ко-
леблется на уровне 550 тенге за 
кг. Акиматы, депутаты и обще-

ственники на местах проводят 
собственный мониторинг цен на 
продукты потребительской кор-
зины, в том числе сахар. Тенден-
ции к снижению его стоимости 
не наблюдается. 

Импортный товар
В конце июля текущего года 

Министерство сельского хозяй-
ства объяснило дефицит сахара 
в Казахстане высокой зависимо-
стью страны от российского са-
хара. 

Аналитики сайта sugar.ru объ-
ясняют приостановку россий-

ского экспорта следующими 
причинами. В 2016-2019 годах 
в России наблюдалось избыточ-
ное производство сахара. Но оно 
значительно упало в коронави-
русный 2020-й. И хотя на следу-
ющий год в России сахара опять 
произвели больше, все равно 
возник риск его нехватки. В зоне 
ЕАЭС возникло недопроизвод-
ство. На этом фоне минсельхоз 
РФ принял меры, чтобы в Рос-
сии не росли цены, а именно: 
запретил экспорт белого саха-
ра за пределы страны, включая 
страны Таможенного союза. Ка-
захстан также оказался отрезан 
от российского дешевого сахара 
из-за логистики, связанной со 
специальной военной операци-
ей. А тем временем сырье подо-
рожало.

Горький сладкий дефицит

СТР. 4  

Коллаж Натальи Романовской

КАРАГАНДИНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ, НАРЯДУ 
С ЖАМБЫЛСКОЙ И 
АЛМАТЫ, ОКАЗАЛАСЬ В 
ЧИСЛЕ АНТИЛИДЕРОВ, 
ЖИТЕЛИ КОТОРЫХ 
БОЛЬШЕ ДРУГИХ 
ОЩУТИЛИ 
НА СЕБЕ РОСТ 
ЦЕН НА САХАР. ЗА 
ГОД, ПО ДАННЫМ 
АНАЛИТИЧЕСКОГО 
ПОРТАЛА ЕNER-
GYPROM, ПРОДУКЦИЯ 
ПОДОРОЖАЛА НА 87%, 
А ПРОИЗВОДСТВО 
ВЫРОСЛО ВСЕГО 
ЛИШЬ НА 9%. МЕСТНЫЕ 
ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ 
ОБЕСПЕЧИЛИ СПРОС НА 
57,1%. БЫЛО ЗАВЕЗЕНО 
42,9% ПРОДУКЦИИ. 
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Сымбат АКИМХАНОВА

В Караганде определили 
75 претендентов, 
которые смогут получить 
молодежную ипотеку. 
Отбором участников 
на ее получение для 
молодых специалистов 
по льготной программе 
занималась специальная 
комиссия. Ее членами стали 
представители госорганов, 
депутатского корпуса и 
общественники. 

Ранее на брифинге на площадке 
Региональной службы коммуника-
ций представители акимата и управ-
ления по вопросам молодежной по-
литики впервые объявили о запуске 
льготной программы для работаю-
щей молодежи. На это из областно-
го бюджета был выделен один млрд 
тенге. 500 миллионов поступило от 
«Отбасы банка», который является 
партнером программы.

Льготный заем выдается под 5%, 
максимальная сумма - 20 млн тенге. 
Первоначальный взнос составляет 
10% от общей суммы. Заем дает-
ся сроком до 19 лет. Приобрести 
квартиру можно было как на пер-
вичном, так и на вторичном рынке. 
При этом учитывался доход заяви-
теля. На каждого члена семьи он 
не должен был превышать размера 
шести прожиточных минимумов, а 
именно 224 334 тенге. Также кан-
дидат и члены его семьи не могли 
участвовать в программе в случае, 
если у них была собственная недви-
жимость в течение последних 5 лет.

В ипотечной программе могли 
принять участие молодые педа-
гоги, медработники, спортсмены, 
тренеры, работники культуры, 
представители СМИ и социальной 

сферы, а также научные сотрудни-
ки не старше 35 лет.

- Это очень нужная программа 
для молодых людей и семей, по-
тому что сейчас им очень слож-
но приобрести свою крышу над 
головой. Зачастую не у всех есть 
первоначальный взнос, многим не 
позволяет доход. Бывают случаи, 
когда с покупкой квартиры помо-
гают родители, но, повторюсь, не 
каждый может позволить себе та-
кую возможность. Мы с супругом 
поженились, будучи студентами. 
Я была на первом курсе, он - на 
третьем. С тех пор прошло девять 
лет, у нас двое детей, но квартиру 
мы себе еще не купили. Жили у ро-
дителей, родственников, скитались 
по съемным квартирам. Хотя мы 
оба работаем, не раз участвовали 
во многих программах, - рассказы-
вает наша коллега, журналист Ая-
жан Майкенова.

Чета работников пера является 
участницей льготной программы 
для молодежи и надеется, что на 
этот раз сможет получить заветные 
ключи от собственной квартиры. 
За два месяца поступило 1016 за-
явок, из них отобрали 75. Их при-
нимали до 24 июня. Дело осталось 
за счастливчиками, которым нужно 
подтвердить платежеспособность.

Претендентам начислялись бал-
лы по различным условиям. К при-
меру, если кандидат проработал в 
выбранной сфере полный год, то 
он получал 2 балла, при наличии 
инвалидности у него либо у супру-
га (супруги) или детей начислялись 
5 баллов. Столько же получали де-
ти-сироты, состоящие на учете как 
нуждающиеся в жилье из комму-
нального жилищного фонда. Моло-
дые родители получали по 2 балла 
за каждого ребенка.

ЖАСТАР

Под крышей 
дома своего

Картофелеводы со всего 
региона собрались в селе 
Коксун Абайского района для 
обсуждения производства 
качественной продукции.

День поля стал традицией для фер-
меров области. Аграрии делятся сель-
скохозяйственными достижениями, 
проводят выставки передовых тех-
нологий, оборудования и техники. В 
этот раз сельхозпроизводители приня-
ли участие в семинаре на тему «Фак-
торы производства качественного 
картофеля». Не только фермеры, но и 

поставщики техники, удобрений, пе-
стицидов обсудили научные исследо-
вания, которые проводятся для роста 
перспективных сортов картофеля и 
защиты растений, поделились резуль-
татами биоконтроля бактериальных 
болезней, присутствующих в овощах, 
и заострили внимание на будущем 
урожае.

В выставочной зоне участникам были 
презентованы оборудование и сельско-
хозяйственная техника, выпущенные по 
последним технологиям.

Соб. инф.

Аким Карагандинской 
области Женис Касымбек 
встретился с жителями 
Темиртау, чей дом 
пострадал из-за вспышки 
газовоздушной смеси. 
А также заслушал отчет 
о проводимой работе в 
многоэтажке.

Три компании производят 
сейчас ее техническое обсле-
дование - ТОО «КазМИРР», 
ТОО «Астана Технадзор», ТОО 
«ТрансИнжиниринг». По сло-
вам директора КазМИРРа, дом 
восстановлению подлежит, 
подъезд, где случилось ЧП, де-
монтируют с последующим вос-
становлением. Полное заключе-
ние будет готово на следующей 
неделе. Сейчас строители нача-
ли делать усиление стен. После 
этого жильцы смогут забрать из 
квартир личные вещи. Дальней-
шие действия будут приняты в 
зависимости от заключения экс-
пертизы.

- Я хочу обсудить с вами сроч-
ные вопросы, которые необхо-

димо решать, - обратился Женис 
Касымбек к жителям. - Здесь 
находятся представители ком-
паний, которые проводят обсле-
дование. Заключение будет на 
следующей неделе. После этого 
мы опять сюда приедем и ре-

шим, что делать дальше. Пору-
чил местному акимату все ваши 
бытовые проблемы решать опе-
ративно.

Жителям оказывается необ-
ходимая помощь. Сформирова-
на база проживающих во всех 

80 квартирах: 155 человек, из 
которых 12 пожилых, 15 детей 
в возрасте до 18 лет. Оператив-
ный штаб работает круглосу-
точно. Жителей многоэтажки 
расселили. Временное жилье 
предоставлено в общежитии 
Темиртауского политехническо-
го колледжа. Часть разъехалась 
по родственникам и арендным 
квартирам. Все затраты акимат 
Темиртау возместит. Также бу-
дет оказана помощь и в восста-
новлении квартир.

Напомним, 16 августа в Те-
миртау в пятиэтажном доме № 
5/2 на пр. Металлургов в ре-
зультате вспышки газовоздуш-
ной смеси в одном из подъездов 
произошло межэтажное обру-
шение. Пострадали 4 человека, 
трое из которых после оказания 
медпомощи были отправлены на 
амбулаторное лечение. Из дома 
эвакуировано 53 человека, в том 
числе 7 детей. На месте ЧП был 
создан оперативный штаб.

Пресс-служба 
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АКТУАЛЬНО

Восстановлению подлежит

В ходе рабочей поездки в Те-
миртау аким Карагандинской 
области Женис Касымбек оз-
накомился с подготовкой к ото-
пительному сезону, ремонтом 
городской инфраструктуры, бла-
гоустройством дворов и объехал 
строительные площадки. На се-
годня дефицит тепла в городе 
металлургов составляет порядка 
250 Гкал. Увеличить мощность 
ТЭЦ-2 позволит строительство 
нового, седьмого котла.

- Строительные работы вы-
полнены на 80%. Параллельно 
идет монтаж оборудования, ко-
торый завершен на 15%, - от-
читался руководитель проекта 
Владимир Ленчак. - На строи-
тельной площадке заняты 120 
монтажников, изготавливают 
металлоконструкции 40 чело-
век. Все оборудование в нали-
чии. Хотим запустить котел уже 
в следующем отопительном се-
зоне.

Благодаря новому котлу те-
пловая мощность станции уве-
личится на 80 Гкал. Но этого для 
Темиртау недостаточно. Женис 
Касымбек перед АМТ поднял 
вопрос о строительстве котла № 
8. На ТЭЦ-2 для этих целей есть 
площадка. Компания «Арселор-
Миттал Темиртау» будет рабо-
тать в этом направлении.

Этим летом начат капиталь-
ный ремонт одной из проблем-
ных городских тепломагистра-
лей - № 3. Проект рассчитан на 
два года. Из шести 2,6 км труб 
уже уложено. Монтаж сетей 
планируют завершить в сентя-
бре. Женис Касымбек дал пору-
чение акиму Темиртау Кайрату 
Бегимову ускорить подготовку 
к отопительному сезону и дер-
жать ситуацию с теплоисточни-

ками и прокладкой труб на лич-
ном контроле.

Также глава региона ознако-
мился с ходом работ по капи-
тальному ремонту водовода на 
улице Мичурина. Из-за ветхо-
сти труб жители неоднократно 
оставались без воды. В год про-
исходило по 4-5 аварий. Сейчас 
2980 метров труб проложено. 
Началась отсыпка щебнем. В 
планах подрядчика - в сентябре 
уложить асфальт. Хороший на-
пор воды появится у жителей 
более 500 многоэтажных домов 
Восточной части города.

В этом году большая работа в 
Темиртау проводится по благо-
устройству дворовых террито-
рий. Более 50 площадок приоб-
ретут новый вид. Власти следят 
за качеством. Благодаря эконо-
мии дополнительные игровые 

элементы появятся еще в 10 
дворах. Все работы завершат в 
сентябре. Четыре площадки уже 
установлены в Актау.

Аким области посетил школу 
№ 12. Здание 1953 года шесть лет 
простаивало в аварийном состоя-
нии. Сейчас здесь идет капиталь-
ный ремонт. Женис Касымбек 
также побывал на двух предпри-
ятиях Темиртау и ознакомился с 
их работой. Компания «АРЦАХ» 
занимается производством троту-
арной плитки, бетонных и желе-
зобетонных изделий. В этом году 
здесь запустили новую линию. В 
компании трудятся 50 человек. 
Организация «КазМетКокс» заня-
та производством кокса «Дирек-
сил». Проектная мощность пред-
приятия - 70 тысяч тонн в год.
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Тепло - вопрос 
номер один

БЛАГОДАРЯ НОВОМУ КОТЛУ ТЕПЛОВАЯ 
МОЩНОСТЬ СТАНЦИИ УВЕЛИЧИТСЯ НА 80 ГКАЛ. 
НО ЭТОГО ДЛЯ ТЕМИРТАУ НЕДОСТАТОЧНО.

Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Сразу в нескольких селах Осакаровского 
и Бухаржырауского районов, а 
также в городах Сарани и Караганде 
прошли встречи граждан с министром 
национальной экономики Алибеком 
Куантыровым. 

Жители Осакаровского района на встрече с главой 
МНЭ поднимали вопросы, связанные с ремонтом, 
реконструкцией инфраструктурных объектов, а так-
же строительством объектов культуры. В частности, 
требуют капитального ремонта дома культуры сел 
Есиль, Звезда, Озерного, Садового и Бетпак. Глава 
республиканского ведомства сообщил сельчанам, 
что заявка на финансирование капитального ре-
монта объектов в селах Озерном, Садовом и Бетпак 
на сумму более 394 млн тенге в рамках программы 
«Ауыл - ел бесігі» уже направлена и будет рассмо-
трена на заседании республиканской бюджетной 
комиссии. Что касается остальных объектов, то при 
предоставлении акиматом необходимых документов 
вопрос по ним будет решаться дополнительно. 

Также сельчане говорили о необходимости ремон-
та моста на автодороге областного значения Оса-
каровка - Есиль - Тельманское, реконструкции во-
допроводных сетей в селе Николаевка, проведения 
газопровода в поселке Осакаровка, а также строи-
тельства нового фельдшерско-акушерского пункта 
в селе Карагайлы. Глава МНЭ обещал посодейство-

вать в решении данных вопросов и направить пред-
ложения граждан в соответствующие ведомства.

Ознакомился Алибек Куантыров с ходом строи-
тельства центральной котельной в Сарани, а также 
шинного завода ТОО «KamaTyresKZ», который пла-
нируется запустить в конце 2022 года. А также ТОО 
«QazТehna», специализирующегося на производ-
стве автобусов и реализуемого в рамках программы 
модернизации автобусного парка Казахстана. 

Обширная рабочая программа была у главы МНЭ 
и в Караганде. Здесь он посетил сразу несколь-
ко объектов - Карагандинский литейно-машино-
строительный завод ТОО «Maker» и ТОО «Колга-
нат-Караганда» - швейное производство, открытое 
объединением инвалидов. Ознакомился с ходом 
строительства новой поликлиники на Юго-Восто-
ке Караганды, возводимой в рамках государствен-
но-частного партнерства. А также обсудил пробле-
мы МСБ с предпринимателями.

Напомним, по поручению Главы государства 
встречи министров и акимов с гражданами прово-
дятся в новом формате, акцент в котором делается 
на живом общении. А после их проведения про-
блемные вопросы систематизируются и выносятся 
на рассмотрение маслихатов для проработки вари-
антов финансирования.

(Подробности читайте 
в следующем номере газеты)

Фото Александра МАРЧЕНКО

День поля

О проблемах 
и перспективах

В Темиртау продолжается ремонт тепломагистрали № 3. Задача этого года - закончить 
прокладку труб. По графику идет строительство седьмого котла на ТЭЦ-2.
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Как это 
работает?

В случае принятия закона «О 
восстановлении платежеспособ-
ности и банкротстве граждан 
Республики Казахстан» к граж-
данам могут применять два вида 
оформления банкротства: судеб-
ное - принудительное; внесудеб-
ное - добровольное. Появилась и 
процедура восстановления плате-
жеспособности.

Предлагается, что заемщик, 
имеющий долг в размере до 
1 600 МРП (4 млн 900 тыс. 800 
тенге) и в отношении которого 
есть исполнительный документ, 
возвращенный взыскателю в 
связи с отсутствием имущества, 
сможет использовать процеду-
ру внесудебного банкротства. Ее 
могут использовать и те граж-
дане, обязательства которых по 
договору банковского займа или 
предоставлению микрокредита 
не исполнены в течение 5 лет со 
дня наступления срока их испол-
нения. Отсутствует официальный 
доход или доход не превышает 
прожиточный минимум, включая 
членов семьи, - 36018 тенге. И нет 
никакого имущества.

На сайте уполномоченного ор-
гана будет размещаться объявле-
ние о применении в отношении 
должника процедуры внесудеб-
ного банкротства. В течение 6 
месяцев эта информация будет 
доступна для всех кредиторов. 
«Если в течение указанного пе-
риода в собственность должни-

ка поступило имущество или 
иным образом существенно из-
менилось его имущественное 
положение, то должник обязан 
обратиться с заявлением о пре-
кращении процедуры внесудеб-
ного банкротства», - говорится в 
проекте. 

При этом кредитор может обра-
титься в соответствующие орга-
ны, если будет обладать информа-
цией о том, что у должника есть 
имущество, подлежащее госре-
гистрации, или должник указал 
меньший размер задолженности, 
чем та, которая имеется в дей-
ствительности, чтобы воспользо-
ваться процедурой банкротства.  
«Однако если в течение указан-
ного периода (речь идет о 6 меся-

цах) таких фактов не выявлено, то 
процедура внесудебного банкрот-
ства завершается, должник объ-
является банкротом и освобожда-
ется от долгов. За исключением 
обязательств по уплате алимен-
тов и по возмещению вреда, при-
чиненного жизни или здоровью», 
- уточняется в документе.

Через процедуру судебного 
банкротства проходят должники, 
задолженность которых составля-
ет более 1600 МРП (5 млн тенге). 
А размер всех обязательств долж-
ника, в том числе срок исполне-
ния которых не наступил, превы-
шает стоимость принадлежащего 
ему имущества. Должник должен 
будет заключить договор с финан-
совым управляющим об оказании 

услуг по проведению процедуры 
судебного банкротства, который 
реализует имеющееся у гражда-
нина имущество. Вырученные 
средства направляются на пога-
шение долгов перед кредиторами 
в соответствии с установленной 
очередностью. 

Что же касается процедуры 
восстановления платежеспо-
собности, то она предусматри-
вает возможность получения в 
суде рассрочки на оплату долгов 
до 5 лет при наличии стабиль-
ного дохода. Разрабатывается 
план восстановления, который 
утверждается в суде. Сюда вхо-
дят, например, снижение про-
центной ставки вознаграждения 
за пользование займом и умень-
шение размера регулярных те-
кущих выплат с одновременным 
увеличением общего срока поль-
зования займом. Но в этом случае 
обязательно согласие должника и 
кредитора.

После признания должника 
банкротом гражданин в течение 
5 лет не сможет получать займы 
в банках и микрофинансовых ор-
ганизациях. А в течение 3 лет не 
сможет выехать за пределы Ка-
захстана, «за исключением слу-
чаев необходимости проведения 
лечения, сопровождения близкого 
родственника на лечение и прове-
дения погребения близкого род-
ственника за пределами страны». 
Повторно процедурой банкрот-
ства человек вправе воспользо-
ваться через 7 лет. Также проек-
том предусмотрено обязательное 
прохождение гражданами курсов 
повышения финансовой грамот-
ности в течение года со дня при-
знания их банкротами.

Предусмотрены и другие виды 
наказания. Так, за сокрытие 
имущества или имущественных 
обязательств, передачу в иное 
владение, отчуждение или унич-
тожение документации наказы-
ваются штрафом в размере до 
2 тыс. МРП (6,1 млн тенге) либо 

исправительными работами в 
том же размере, либо лишением 
свободы на два года. А преднаме-
ренное банкротство - штрафом 

до 1 тыс. МРП (более 3 млн тен-
ге) либо исправительными рабо-
тами или лишением свободы до 
одного года.
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ЗНАЙ СВОИ ПРАВА

Кому я должен - всем прощаю
Оксана МЯГКИХ

Кому и как могут списать долги? Сегодня в республике проводится активная разъяснительная 
работа по законопроекту о банкротстве физических лиц, находящемуся на рассмотрении в 
Мажилисе Парламента страны. 

Закон «О банкротстве физических лиц» Президент Казахста-
на Касым-Жомарт Токаев поручил разработать в январе теку-
щего года наряду с пакетом других мер, направленных на ста-
билизацию социально-экономической ситуации в стране. При 
этом сам законопроект был уже готов - еще в 2019 году его иници-
ировало Министерство финансов, однако принятие было отло-
жено до момента введения всеобщего декларирования доходов. 

По информации Комитета государственных доходов (КГД) Мини-
стерства финансов, на 1 декабря 2021 года сумма задолженности фи-
зических лиц с просрочкой свыше 90 дней составила 422 млрд тенге 
(4,3% от ссудного портфеля физических лиц). И, несмотря на высо-
кий показатель положительных решений судов, процент возврата по 
проблемным кредитам не превышает 11%. 

ПОСЛЕ ПРИЗНАНИЯ 
ДОЛЖНИКА БАНКРОТОМ 
ГРАЖДАНИН В ТЕЧЕНИЕ 5 
ЛЕТ НЕ СМОЖЕТ ПОЛУЧАТЬ 
ЗАЙМЫ В БАНКАХ И 
МИКРОФИНАНСОВЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЯХ.

А что у нас?
Сообщается, что Комитет государственных доходов 

Министерства финансов начал активную работу по разъяснению за-
конопроекта о банкротстве физических лиц в областных центрах, в 
которых наблюдается наибольшая концентрация долговой нагрузки 
граждан. Речь идет о таких городах, как Караганда, Усть-Камено-
горск, Талдыкорган, Алматы и Туркестан. 

По информации заместителя руководителя управления по работе 
с задолженностью и несостоятельными должниками КГД МФ РК 
Меруерт Сисембаевой, в Карагандинской области 532 тысячи че-
ловек имеют активные кредиты. Количество граждан с просрочкой 
90 дней - более 92,5 тысячи человек. Долги 6400 человек переданы 
коллекторам. 92 800 человек имеют долги перед микрофинансовы-
ми организациями.

С проектом закона «О восстановлении платежеспособности и 
банкротстве граждан Республики Казахстан» можно ознакомиться 
на портале «Открытые НПА».

В годы Великой Отечественной войны 
отец Владислав помогал скрываться ев-
реям от фашистов, а пленным приносил 
еду. После войны священнослужитель 
был обвинен в пастырской деятельно-

сти и измене советской власти в пользу 
Ватикана. Свой срок он отбывал в Джез-
казгане, потом была ссылка в Караганду. 
После освобождения он отказался уез-
жать. Здесь Владислав вел сначала тай-
ную, потом и легальную пастырскую де-
ятельность. За это его даже арестовали и 

дали три года лишения свободы. После 
отбытия наказания в Иркутске он вер-
нулся в Караганду. Священнослужитель 
смог объединить находящихся здесь 
депортированных поляков, немцев, ли-
товцев, да и представителей других на-
циональностей, у которых католицизм 
не является традиционной религией 
по умолчанию. И даже сегодня, несмо-
тря на большой отток многих этносов 
на историческую родину, католическая 
церковь объединяет порядка восьми 
тысяч карагандинцев, считает епископ 
Аделио дель Оро. Именно потому, что 
росло число верующих, потребовались 
новые храмы и после майкудукского по-
явились культовые сооружения на Фе-
доровке, в Пришахтинске. В 2003 году 
после визита Ионна Павла II начал стро-
иться кафедральный собор на Юго-Вос-
токе. Сегодня он представляет собой 
ансамбль из зданий, выполненный в 
готическом стиле. В соборе прошла беа-
тификация Владислава Буковинского, во 
время которой он был признан блажен-
ным. Церковь также является не только 
местом мессы, здесь проходят музы-
кальные вечера, особенно карагандин-
цам полюбились органные концерты.

Особое место в жизни католической 
церкви занимает благотворительность. 
Примечательно, что добрые дела пасты-

ри оказывают вместе с имамами Духов-
ного управления мусульман Казахстана 
и священнослужителями Русской право-
славной церкви. Не первый год плечом 
к плечу они работают на благо страны, 
помогая нуждающимся, ставя на путь 
истинный трудных подростков, дают на-
ставления их родителям.

- Представители всех религий часто 
встречаются для обсуждения и решения 
насущных вопросов. В этом и есть суть 
единства нашей страны, когда все живут 
в мире. Еще одним бесспорным доказа-
тельством является предстоящий визит 
Папы Римского Франциска. Я просил, 
чтобы он посетил Караганду, но Папа 
ограничен в передвижениях из-за про-
блем с ногами. Тем не менее в столице он 
проведет мессу, - отметил Аделио дель 
Оро.

Рассказал епископ немного и о своей 
жизни. Родился и вырос Аделио дель Оро 
в прекрасном городе Милане. Родите-
ли, как и все итальянцы, были набожны. 
Семья, по словам епископа, большим 
достатком не отличалась. В 11 лет Аде-
лио стал семинаристом, но к окончанию 

учебы молодой человек стал сомневаться, 
стоит ли ему принять сан. Ведь на тот мо-
мент Аделио писала письма девушка, ко-
торая занимала все его мысли. Своими со-
мнениями юноша поделился с духовным 
отцом, который посоветовал ему остаться 
в семинарии еще на год. За это время Аде-
лио сделал окончательный выбор. 

Однако на самом деле все изменилось 
в его жизни гораздо раньше, когда он, 
будучи мальчиком, с родителями ходил в 
церковь.

- Все дети мечтают кем-то стать во 
взрослой жизни: кто-то футболистом, 
кто-то - космонавтом, а я смотрел на 
нашего священника и понимал, что он 
абсолютно счастливый человек. Когда у 
меня спрашивали, кем я хочу стать, я го-
ворил: «Хочу быть счастливым». Так оно 
и есть. У меня неоднократно спрашива-
ли, как же можно быть счастливым без 
детей, но я всегда показывал фотографии 
со своими семинаристами, волонтерами, 
прихожанами - все они и есть мои дети, 
- сказал в завершение нашей беседы Аде-
лио дель Оро.

Фото Александра МАРЧЕНКО
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Собор начинался с землянки
- В ЭТУ ПРЕКРАСНУЮ СТРАНУ, 
О КОТОРОЙ НА ТОТ МОМЕНТ 
РОВНЫМ СЧЕТОМ НИЧЕГО НЕ 
ЗНАЛ, Я ПРИЕХАЛ 25 ЛЕТ НАЗАД. 
С ТЕХ ПОР ЧУВСТВУЮ СЕБЯ НЕ 
ПРОСТО КАЗАХСТАНЦЕМ, НО 
И КАРАГАНДИНЦЕМ.

Коллаж Натальи Романовской
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18 августа 2022 года sugar.ru со-
общили, что затраты на выращи-
вание сахарной свеклы в России 
выросли на 40% по сравнению с 
2021-м. Ранее подорожали: ми-
неральные удобрения - на 61%, 
средства защиты растений - на 
48%, ГСМ - на 39,7%, услуги по 
уборке и транспортировке, а так-
же семена - на 11%. При этом 
сахарная свекла остается самой 
дорогой среди основных культур, 
таких как пшеница, подсолнеч-
ник и кукуруза.

Казахстан мог бы закупать са-
хар-сырец в Бразилии или Мек-
сике для переработки на своих 
заводах. Но когда его покупали в 
России и других странах ЕАЭС, 
казахстанскими производителями 
практиковалась система оплаты 
после поставки, причем частями, 
отмечают эксперты sugar.ru. 

Для латиноамериканского сы-
рца эта схема не работает. Тре-
буется оплата вперед и в полном 
объеме. К такой перемене казах-
станские производители и банки 
оказались не готовы. К тому же 
тростниковый сырец тоже подо-
рожал.

По мнению экспертов sugar.
ru, Казахстан недостаточно хо-
рошо подготовился к давно про-
гнозируемому дефициту белого 
сахара: не снизил критичную за-
висимость от импорта и не смог 
выстроить новые логистические 
цепочки.

В Министерстве сельского 
хозяйства также отметили не-
гативное влияние вышеуказан-
ных факторов на развитие от-
расли. При профиците сладкого 
продукта в России поставки на 
казахстанский рынок дешево-
го сахара снижают конкурен-
тоспособность отечественных 

заводов. При дефиците сахара 
в Казахстане поставки россий-
ского продукта осуществляются 
по завышенным ценам. Назрела 
острая необходимость импорто-
замещения. 

Своих мощностей пока 
не хватает

В конце июля Министерство 
сельского хозяйства назвало ряд 
причин, почему Казахстан не мо-
жет на 100% обеспечить населе-
ние собственным продуктом. В 
частности, из 8 сахарных заводов 
работают 4, их общая мощность - 
8 тыс. тонн в сутки по переработке 
сахарной свеклы и 2 тыс. тонн в 
сутки - по тростниковому сырцу.

«Ввиду недостаточности сы-
рья для переработки, слабой тех-
нической оснащенности заводы 
загружены не на полную мощ-
ность», - рассказали в ведомстве.

Остальные четыре завода про-
стаивают, так как у этих пред-
приятий недостаточно оборот-
ных средств и высокий уровень 
изношенности технологического 
оборудования. Кроме этого, им 
не хватает сырья из-за низкого 
уровня производства сахарной 
свеклы в Казахстане. 

Внутреннее потребление обе-
спечивается за счет отечествен-
ного сырья лишь на 7-10%. 90% - 
за счет переработки зарубежного 
тростникового сырца и готового 
сахара. В частности, поставки из 
России в общем объеме импор-
та составили 88,3%, Беларуси - 
11,5%, других стран - 0,15%.

Правительством выработан 
ряд программ, стимулирующих 
субъекты АПК к увеличению 
объемов производства сахарной 
свеклы и продуктов ее перера-
ботки, росту доли отечественно-

го производства во внутреннем 
потреблении, в том числе в виде 
субсидий фермерам. Будем наде-
яться, что эта помощь заинтере-
сует аграриев, пока же они выби-
рают менее капризные культуры 
для выращивания.

Вместе с тем, согласно разра-
ботанному плану мероприятий 
по стабилизации ситуации на 
отечественном рынке сахара, 
ожидаются строительство и мо-
дернизация предприятий, со-
общили в МСХ. Так, в области 
Жетісу планируют восстановить 
сахарный завод. Для его реабили-
тации ищут инвесторов. В случае 
запуска производства мощность 
переработки составит до 100 
тыс. тонн сырья. Стоит отметить, 
что в этой области уже действу-
ют два сахарных завода из четы-

рех, имеющихся в Казахстане.
С 2019 года в Шуском районе 

Жамбылской области реализуется 
проект по строительству сахарно-
го завода. Ожидается, что пред-
приятие заработает в 2024 году. 
Этот проект и принятие мер по 
расширению посевных площадей 
сахарной свеклы позволят повы-
сить обеспеченность внутреннего 
рынка к 2026 году в два раза.

Искусственное 
«придержание»

И все же не только проблемы 
отечественного сахарного про-
изводства привели к дефициту 
сахара и росту цен. Свою лепту 
внесли недобросовестные по-
ставщики. По данным предсе-

дателя Агентства по защите и 
развитию конкуренции Серика 
Жумангарина, 90% произведен-
ного в стране сахара выкупила 
крупная оптовая компания, в 
действиях ее руководства сотруд-
ники ведомства усмотрели «при-
знаки изъятия товара из оборота 
обращения». Как результат - по-
вышение рыночных цен на сахар 
до 700-800 тенге, в то время как 
завод-производитель реализует 
его по 420-450 тенге.

Выяснилось также, что в конце 
каждого месяца у компании-по-
ставщика был в наличии оста-
ток, который мог бы частично 
закрыть потребности населения 
в ряде регионов Казахстана. 
Однако этого не было сделано. 
Пока ведется следствие, Пре-
мьер-министр страны одобрил 

ужесточение контроля за субъек-
тами рынка в части реализации 
ими минимальных партий саха-
ра через товарную биржу. Также 
предложены меры поддержки 
заводам-производителям на при-
обретение сырья.

Важно учесть ошибки
Бывший сахаропроизводитель 

Тимур Сейтмуратов считает, что 
старые проблемы сахарной от-
расли Казахстана за прошедшее 
десятилетие никуда не исчезли. 
И если Правительство сейчас 
пойдет на строительство нового 
сахарного завода, вложит мил-
лиарды тенге в развитие оте-
чественного свекловодства, то 
совершит большую ошибку. Он 
уверен, что даже наличие трех 
заводов - Таразского, Меркенско-
го, Карабулакского - при мини-
мальной модернизации за вменя-
емые деньги вполне достаточно 
для удовлетворения потребно-
стей страны в сахаре. Понятно, 
что производство будет из им-
портного сахара-сырца. Но это 
сырье, которое дает возможность 
работать заводам, а значит, обе-
спечивает тысячи рабочих мест и 
налоговые отчисления в бюджет 
государства. 

Сахарная свекла - одна из са-
мых капризных агрокультур, 
требующая интенсивного поли-
ва, поясняет Тимур Сейтмуратов. 
Он подчеркивает, что возрожде-
ние своей сырьевой базы невоз-
можно без защиты внутреннего 
сахарного рынка от агрессивного 
воздействия внешних игроков, 
которые этот путь прошли, на-
чиная с 2000 года. И прошли они 
его именно под плотной защитой 
своих государств, закрывших 
рынок от импортеров. 

И если у Казахстана нет воз-
можности для восстановления 
свекловодства закрыть свой ры-
нок на несколько лет от россий-
ского и белорусского импорта, то 
история с кризисом будет повто-
ряться снова и снова, считает он. 
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Горький сладкий дефицит
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Светлана СВИЧ

Карагандинская область держит 
уверенное второе место по 
заболеваемости коронавирусной 
инфекцией среди всех регионов 
Казахстана, обойдя такой 
мегаполис, как Алматы, и уступая 
лишь Нур-Султану. За последние 
сутки зарегистрировано 118 новых 
лабораторно подтвержденных 
случаев КВИ, при этом 
выздоровело 197 человек. 

Рост количества заболевших говорит о 
том, что коллективный иммунитет сни-
жается - у большей части населения срок 
действия вакцинации уже истек, и пришло 
время обновить защиту против COVID-19 
с помощью ревакцинации.

- Сейчас заболеваемость вызывается му-
тировавшим вирусом «омикрон», который 
характеризуется более легкой формой тече-
ния КВИ. Однако он отличается большой 
контагиозностью: попадая в организм, раз-
множается в 70 раз быстрее, чем преды-
дущие штаммы, - рассказала заведующая 
отделением профилактики поликлиники 
г. Шахтинска Маргарита Ню. - Симпто-
мы коронавируса сейчас - слабость всего 
тела, ломота, особенно в конечностях, го-
ловокружение, высокая температура, не 
снижающаяся более трех дней, одышка, 
особенно у лиц старшего возраста и боль-
ных с артериальной гипертензией, ХОБЛ, 
бронхиальной астмой, сахарным диабетом. 
Большая часть заболевших выздоравлива-
ет без специфического лечения, осложне-
ния встречаются лишь в единичных слу-
чаях у людей с ослабленным иммунитетом 
- в частности с хроническими заболевани-
ями. Однако «омикрон» активно заражает 

детей. Если раньше они болели бессим-
птомно и в основном являлись вирусоно-
сителями, то сейчас переносят заболевание 
с ярко выраженными симптомами - высо-
кой температурой, кашлем, болью в горле, 
увеличением лимфоузлов и т.д. Среди всех 
заболевших 80% составляют непривитые 
пациенты или те, у кого после вакцинации 
прошло много времени - более полугода. В 
группе риска также находятся беременные 
и кормящие мамы.

Медбрат общей практики Анатолий Ан-
дрейкин напомнил, что ревакцинацию 
от коронавирусной инфекции необходи-
мо проходить через шесть месяцев после 
полного курса иммунизации, а еще через 
полгода - повторную ревакцинацию. Она 
делается однократно и независимо от того, 
какой препарат использовался до этого. 
Для пациентов, переболевших КВИ в лег-
кой форме, рекомендуется сделать привив-
ку через три месяца после выздоровления, 
тем, у кого заболевание протекало в тяже-
лой форме, подстегнуть иммунитет лучше 
через полгода.

- Сейчас в центре вакцинации нашей 
поликлиники, а также отделениях в До-

линке, поселках Новодолинском и Шахане 
населению доступен препарат китайского 
производителя VeroCell, - добавил А. Ан-
дрейкин. - Для первичной вакцинации он 
вводится с промежутком в 21-28 дней. Про-
тивопоказаниями к получению прививки 
могут стать гиперчувствительность к ка-
кому-либо компоненту вакцины, тяжелые 
аллергические реакции в анамнезе, острые 
инфекционные заболевания, обострение 
хронического заболевания, а также бере-
менность до 16 недель и лактация до 42 
дней после родов. 

Ревакцинация в первую очередь началась 
среди медработников, учителей, военнос-
лужащих, работников МВД и прочих си-
ловых структур, пенитенциарной системы, 
сотрудников и контингента медико-соци-
альных учреждений, так как они непосред-
ственно контактируют с населением или 
много находятся в изолированных помеще-
ниях. Ревакцинация позволяет выработать 
необходимое количество антител для борь-
бы против КВИ, так как даже после двух 
доз количество антител со временем сни-
жается и нужно периодически восполнять 
их, чтобы мы могли перебороть инфекцию. 

В очередь за антителами
«Омикрон» не щадит ни взрослых, ни детей СРЕДИ ВСЕХ 

ЗАБОЛЕВШИХ 
80% СОСТАВЛЯЮТ 
НЕПРИВИТЫЕ 
ПАЦИЕНТЫ ИЛИ 
ТЕ, У КОГО ПОСЛЕ 
ВАКЦИНАЦИИ ПРОШЛО 
МНОГО ВРЕМЕНИ 
- БОЛЕЕ ПОЛУГОДА. 
В ГРУППЕ РИСКА 
ТАКЖЕ НАХОДЯТСЯ 
БЕРЕМЕННЫЕ 
И КОРМЯЩИЕ МАМЫ.

Самал АХМЕТОВА

В Карагандинской области 
сохраняется высокий 
уровень травматизма, 
а в отдельных городах 
он стал даже выше. Всего 
же за первое полугодие 
произошло 88 несчастных 
случаев, в которых 
пострадали 103 работника, 
15 из них погибли.

Как сообщила на брифинге Ре-
гиональной службы центральных 
коммуникаций руководитель управ-
ления по инспекции труда Ирина 
Любарская, наибольшая часть не-
счастных случаев зарегистрирована 
на таких крупных предприятиях, 
как АО «АрселорМиттал Темиртау» 
и ТОО «Корпорация «Казахмыс».

- Для предотвращения сокрытых 
фактов производственного трав-
матизма совместно с управлением 
здравоохранения области постоян-
но проводится работа по поступив-
шим в медучреждения пациентам, 
пострадавшим на производстве. 
Всего за шесть месяцев было про-
ведено 113 специальных расследо-
ваний, материалы по результатам 
которых направлены в правоохра-
нительные органы. По 22 делам 
проводится досудебное расследова-
ние, 66 дел оставлены без рассмо-
трения, 23 уголовных дела прекра-
щены, по двум делам составлены 
административные штрафы, - рас-
сказала И. Любарская.

По мнению главного государ-
ственного инспектора по труду, 
чаще всего несчастные случаи про-
исходят по вине работодателей, ко-
торые недостаточно контролируют 
соблюдение работниками правил 
техники безопасности, не модерни-
зируют оборудование, не обеспечи-

вают надлежащие условия труда.
- Зачастую на производстве трав-

мируются молодые специалисты со 
стажем работы до трех лет. Также 
57% несчастных случаев происхо-
дят с работниками в возрасте стар-
ше 55 лет, которые полагаются на 
свой долголетний профессиональ-
ный опыт, - отмечает И. Любарская.

Руководитель управления посе-
товала и на недостаточное развитие 
системы подземного видеонаблю-
дения на угольных предприятиях. 

 Продолжая тему нарушения тру-
дового законодательства, Ирина 
Любарская сообщила, что за полго-
да государственными инспекторами 
было рассмотрено 1810 обращений, 
проведено 366 проверок, по их ито-
гам выявлено 389 нарушений. К ад-
министративной ответственности 
было привлечено 46 юридических 
и должностных лиц, которые долж-
ны выплатить свыше 10 миллионов 
тенге штрафов.

- Согласно Указу Президента 
страны по 1 января 2023 года дей-
ствует мораторий на проверки субъ-
ектов малого предпринимательства, 
в том числе микропредпринима-
тельства. Однако со своей стороны 
управление не оставляет граждан 
один на один со своими проблема-
ми, и государственные инспекто-
ры труда в качестве специалистов 
привлекаются в суды, оказывают 
юридическую помощь в подготовке 
исковых заявлений. Кроме того, они 
проводят разъяснительную рабо-
ту по урегулированию возникшего 
трудового спора с участниками кон-
фликта. И, как показала статисти-
ка, 80% поступивших обращений 
в отношении субъектов микро- и 
малого предпринимательства раз-
решаются положительно в пользу 
работников, - резюмировала Ирина 
Любарская. 

БРИФИНГИ

По вине
работодателя
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Светлана СБРОДОВА

Единственная в Казахстане 
арбитр международной 
категории первого 
класса по греко-римской, 
вольной и женской 
борьбе Ксения Дробина 
считает, что ее коллеги, 
представительницы 
слабого пола, - сильнее, 
честнее и справедливее. 
Они ни за что не поменяют 
своего решения, как бы 
на них ни давили своим 
авторитетом мужчины. 

Ее жизнь четко расписана по 
часам, потому что график рабо-
ты рефери такого уровня очень 
плотный. Нужно вынести свой 
вердикт на квалификационных 
отборочных турнирах, помочь 
отобрать спортсменов в состав 
национальной сборной, а также 
поработать на соревнованиях в 
Европе. А там она бывает очень 
часто.

До того как жизнь Ксении Дро-
биной стала яркой и насыщенной, 
она пыталась реализовать себя 
в разных ипостасях. В детстве 
была очень шустрой и самостоя-
тельной девочкой, никогда не па-
совала перед трудностями и при 
случае могла дать сдачу своим 
обидчикам. В шесть лет, не по-
ставив в известность родителей, 
записалась на плавание. Причем 
ездила на тренировки из Майку-
дука в центр города без сопрово-
ждения взрослых.

- В то время дети с малых лет 
учились нести ответственность 
за свои поступки, - рассказывает 
наша героиня. - Мама мне доверя-
ла и не боялась отпускать одну на 
улицу. О том, что я езжу в ДДЮ, 

она узнала спустя месяц занятий. 
Мой выбор одобрила и не стала 
отговаривать. Мне нравилось хо-
дить в бассейн ровно до тех пор, 
пока не научилась хорошо пла-
вать кролем, брассом и на спине. 
После интерес угас. Да и некогда 
было, пошла учиться в школу. 

Впрочем, грызть гранит науки 
ей было сложно. Ну не любила 
наша героиня решать задачки, де-
лать чертежи, подгонять все под 
формулы и зубрить правила. Уго-
воры старших были малоэффек-
тивны. Чтобы мотивировать себя 
к учебе, увлеклась конькобежным 
спортом, чуть позднее - шорт-тре-
ком. К сожалению, до выступле-
ния на крупных соревнованиях 
дело так и не дошло. Бросила, 
решив, что с уходом любимых 
наставников в этом виде спорта 
ей делать нечего. Но когда при-
шло время определяться с буду-
щей профессией, она уже твердо 

знала, кем хочет стать. Получив 
аттестат об окончании средней 
школы, подала документы на по-
ступление в КарГУ им. Е.А. Буке-
това. Но, увы, завалила экзамены. 
Ей не хватило нескольких баллов 
для того, чтобы стать студенткой 
факультета «Физическая культура 
и спорт». Она не стала заниматься 
самобичеванием, а с досады по-
дала заявление в колледж моды, 
твердо решив стать портным-
универсалом. 

- Я поступила вопреки, не 
имея представления, как кроить 
и шить, - вспоминает собеседни-
ца. - Мне очень повезло, что у нас 
были прекрасные преподаватели, 
которые доходчиво и быстро раз-

ложили по полочкам и увлекли 
дизайном одежды. Моя диплом-
ная работа - шуба из искусствен-
ного меха - получилась вполне 
симпатичной и пригодной для 
использования. Но после оконча-
ния, к сожалению, по профессии 
трудоустроиться так и не смогла. 
Время было лихих 90-х, не за-
балуешь. Чтобы помочь семье и 
быть материально независимой, 
хваталась за любую возможность 
вносить свой вклад в семейный 
бюджет. Меня взяли в развлека-
тельный центр «Мир фантазий» 
на позицию охранника. А что, я 
вполне могла дать отпор хулига-
нам и отпугнуть нарушителей. Но 
мне нужно было приводить себя в 
физическую форму и, посмотрев 
на младшую сестру, которую от-
дали на спортивную гимнастику, 
занялась акробатикой. Но, увы, 
опять-таки ненадолго. Работода-
тель сказал, что это все несерьез-

но, и предложил брать уроки по 
дзюдо. 

А когда в Караганде стали до-
ступны занятия по женской борь-
бе, то Ксения была в числе пер-
вых. Ей даже удалось выступить 
на областных и республиканских 
турнирах, войдя в число призе-
ров. Однако карьера спортсмен-
ки не задалась из-за полученной 
травмы колена. Да и врачи с на-
ставниками советовали больше 
не тренироваться. Впрочем, не-
утешительный вердикт не оста-
новил пылкую натуру. Вопреки 
рекомендациям девушка вышла 
на ковер, о чем после пожалела. С 
тех пор ей регулярно приходится 
наведываться к специалистам. 

Благо ее наставники Александр 
Крохмаль и Александр Мыцык 
убедили остаться работать в об-
ластной специализированной 
детско-юношеской школе олим-
пийского резерва по видам борь-
бы «Даулет». Ей предложили 
ставку тренера по женской борь-
бе. Но взамен потребовали посту-
пить в университет и получить 
соответствующий диплом. По-
пытка номер два удалась, и через 
несколько лет наша героиня была 
в числе выпускников. 

- Отлично помню свой первый 
набор в спортшколе, - говорит 
рефери. - Вела четыре группы 
детей в возрасте 8-10 лет. Захо-
телось, чтобы мои воспитанники 
работали на результат. Для этого 
я поехала в один из детских до-
мов области. И, как оказалось, не 
зря сделала на них ставку. У этих 
ребят очень сильный характер, 
и они практически все добились 
успехов, став мастерами спорта. 
Самая талантливая из них - Ирина 
Борисова. Она сумела войти в чис-
ло призеров мира. Кстати, теперь 
работает в спортшколе и уже сама 
тренирует подрастающее поколе-
ние. Часто созваниваюсь со свои-
ми учениками. Некоторые из них 
до сих пор называют меня мамой. 
Это так приятно! В такие моменты 
не могу сдержать эмоций, слезы 
наворачиваются на глаза. 

Чуть позднее по совету старших 
коллег Ксения Дробина получила 
сертификат судьи и квалификаци-
онную категорию. Первые сорев-
нования в новом статусе провела 
в 2007 году. Постепенно сдала 
экзамены и получила право быть 
в качестве рефери на престижных 
международных турнирах. До ян-
варя этого года считалась арби-
тром олимпийской категории. Но 
из-за ошибки на квалификацион-
ных соревнованиях ее понизили в 
звании.

- Так получилось, что из-за чу-
жой оплошности была наказана 
вся судейская бригада, - делится 
она. - Никого не виню, потому что 
сама пошла на поводу и наруши-
ла правила. Следующего раза не 
будет. Этим летом в Риме у меня 
вновь принимали экзамены, од-
нако результат озвучат только 
через год. Надеюсь, что удастся 
исправить положение и вернуть 
былую категорию. К тому же 
перед каждым турниром у нас 
проходят судейские семинары. 
Это помогает закрепить знания и 
четко апеллировать в случае не-
обходимости. Во время работы за 
рубежом мне удалось заручить-
ся поддержкой коллег из разных 
стран. Я сразу повела себя жестко 
и дала понять, что не отступлю от 
своего мнения. Хотя в практике 
предпринимались попытки дис-
кредитировать и навязать иную 
точку зрения. Но у них ничего не 
получилось. Бесполезно! Терпеть 
не могу, когда кто-то засуживает 
спортсмена, тут же летят проте-
сты. Бывает, что трудно спорить 
с коллегами из Латинской Аме-
рики, Испании. Уж очень они 
эмоциональные и экспрессивные. 
Благодарна наставникам за то, 
что когда-то помогли мне опреде-
литься с выбором и связать свою 
судьбу со спортом. Пусть я сама 
не добилась значимых успехов, 
зато всегда могу порадоваться 
за соотечественников, которые 
показывают красивую борьбу на 
ковре и занимают верхние сту-
пеньки пьедестала почета.

Без лирики и лишней паники

К ДНЮ СПОРТА

Характер должен закаляться с детства

Очередная летняя спартакиада «Арай» 
собрала свыше 600 участников из разных 
населенных пунктов региона. В этот раз 
место дислокации спортсменов - Балхаш. 
Соревнования стартовали на стадионе 
«Металлург». В течение нескольких дней 
участникам предстоит бороться за медали 
в 12 видах спорта: президентскому мно-
гоборью, легкой атлетике, волейболу, на-
стольному теннису, шашкам, шахматам, 
мини-футболу, пауэрлифтингу, армрест-
лингу, қазақ күресі, тоғызқұмалақ и асық 
ату.

Жандос Ахметов - представитель сбор-
ной команды Карагандинской области. 
Учитель физической культуры и спорта, а 
также тренер по легкой атлетике успевает 
выступать на различных турнирах и вхо-
дить в число сильнейших.

- Впервые боролся за медали в 2011 
году, - вспоминает он. - В Балхаше уже 
третий раз. Мне нравится, что здесь всег-
да все хорошо организовано. Радует, что 
уже есть первые результаты. В прыжках 
в длину, например, заняли первое место. 

Хочется и в остальных дисциплинах по-
казать результат. Этот летний сезон богат 
на турниры, что особенно приятно после 
пандемии и затянувшихся ограничений. 
Мы не успеваем расслабиться. На минув-
шем чемпионате РК по легкой атлетике 
среди ветеранов стал трехкратным чемпи-
оном страны в прыжках в длину, а также в 
забегах на 100 и 200 метров. Здорово, что 
в преддверии Дня спорта для нас прово-
дятся соревнования такого масштаба. 

Стоит отметить, что впервые спартаки-
ада «Арай» состоялась в 2006 году. Тогда 
в ней приняли участие свыше 200 человек 
из семи городов Карагандинской области. 
Последние 10 лет бессменным лидером 
является команда Караганды. Интересно, 
кто в это раз займет верхнюю строчку тур-
нирной таблицы?

Соб. инф.
г. Балхаш

Примерить титул 
чемпиона

ЕЕ ЖИЗНЬ ЧЕТКО 
РАСПИСАНА ПО ЧАСАМ, 
ПОТОМУ ЧТО ГРАФИК 
РАБОТЫ РЕФЕРИ 
ТАКОГО УРОВНЯ ОЧЕНЬ 
ПЛОТНЫЙ.

Победитель в абсолютной весовой категории по қазақ күресі получит 
ценный приз. Команды, вошедшие в тройку сильнейших, удостоятся кубков 
и дипломов.

 В ТЕЧЕНИЕ НЕСКОЛЬКИХ 
ДНЕЙ УЧАСТНИКАМ 
ПРЕДСТОИТ БОРОТЬСЯ ЗА 
МЕДАЛИ В 12 ВИДАХ СПОРТА.

По его словам, на сегод-
няшний день развитие спорта 
- одно из стратегических на-
правлений государственной 
и региональной политики, 
эта сфера является важней-
шим фактором в воспитании 
молодого поколения. В Кара-
гандинской области строятся 
современные спортивные 
объекты, создаются необ-
ходимые условия для того, 
чтобы каждый житель имел 
возможность в любой момент 
пойти на тренировки. 

- В целях развития спортив-
ной инфраструктуры ведется 
системная работа, - сказал 
он. - Функционируют свыше 
2,6 тысячи спортсооруже-
ний, половина из которых 
находится в сельской мест-
ности. За счет бюджетных 
и внебюджетных средств на 
общую сумму около 5,8 мил-

лиарда тенге ведутся стро-
ительство, реконструкция 
и капитальный ремонт 10 
крупных спортивных объек-
тов. В том числе семь реали-
зуются по программе «Ауыл 
- Ел бесігі». 

Карагандинская область по 
праву гордится своей спор-
тивной историей и ее слав-
ными традициями. Наши 
тренеры и наставники суме-
ли воспитать целую плеяду 
прославленных чемпионов 
и рекордсменов, которые 
достойно защищают честь 
страны на международной 
арене. Радуют успехами и 
юные спортсмены. Огром-
ную роль в воспитании 
чемпионов сыграли наши 
уважаемые ветераны. За что 
им отдельная благодарность! 
Думаю, в дальнейшем мы 
только улучшим свои резуль-

таты, завоевывая очередные 
вершины и открывая новые 
имена. 

И для этого есть все пред-
посылки. На сегодняшний 
день в регионе работают 37 
спортивных школ, где заня-
тия для детей ведутся совер-
шенно бесплатно. И если в 
прошлом учебном году коли-
чество учащихся составляло 
порядка 28 тысяч человек, то 
в сентябре желающих зани-
маться спортом станет гораз-
до больше.

К тому же пересмотрено 
финансирование, предна-
значенное для обеспечения 
детей экипировкой и инвен-
тарем. Перспективные ребя-

та стали чаще выезжать на 
республиканские и между-
народные соревнования. По 
итогам прошлого года в со-
став национальной сборной 
вошли около 1,5 тысячи вос-
питанников карагандинских 
школ. Они регулярно высту-
пают на турнирах и входят в 
число призеров. 

Стоит отметить, что спу-
стя долгие годы в регионе 
удалось решить проблему 
комплексного обследования 
и реабилитации спортсме-
нов. При поддержке акима 
области Жениса Касымбека 
вскоре появится свой вра-
чебно-физкультурный дис-
пансер.

В поисках новых имен

Сначала там состоится финальный матч 
по футболу среди лучших юношеских 
команд. Регистрация на участие пройдет 
в субботу. В это же время стартует забег 
легкоатлетов среди парней и девушек 10-
12, 13-14 и 15-16 лет. Победителей выявят 
в каждой возрастной категории.

В рамках празднования Дня спор-
та турнир проведут и на роллердро-
ме. Также в программе мероприятий 
- финальные турниры по волейболу 
среди смешанных команд мужчин и 
женщин в двух возрастных категори-
ях. 

К полудню зрители увидят показа-
тельные выступления учащихся раз-
личных спортивных школ Караганды. 
Там же можно будет проконсультиро-
ваться по видам спорта и записаться в 
секцию.

На спортивной площадке ДДЮ со-
стоятся решающие встречи между 
игроками в стритбол. Местом притяже-
ния любителей кататься на лыжеролле-
рах станет площадь перед флагштоком.

Так что скучно точно не будет! 
Соб. инф.

На старт приглашают всех
День спорта, который традиционно празднуется в третье воскресенье 
августа, отметят сразу несколькими соревнованиями, которые 
состоятся на разных площадках Караганды. Основное место сбора 
всех любителей здорового образа жизни - Центральный парк культуры 
и отдыха. Старт намечен на 10 часов. 

Светлана СВЕТЛОВА

Средняя обеспеченность населения спортивной 
инфраструктурой на 1 тысячу человек к декабрю 
составит 64 процента. О том, как в регионе ведется 
работа по приобщению к здоровому образу 
жизни подрастающего поколения, рассказал 
руководитель управления физической культуры и 
спорта Темирхан Абылаев.
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Наталья ФОМИНА

Забеги на тысячи метров, 
преодоление препятствий 
и девушки с автоматом 
Калашникова. В Караганде 
завершился чемпионат 
Казахстана по стрельбе из 
штатного оружия и легкой 
атлетике.

Этот год стал юбилейным для 
регулярной спартакиады Наци-
ональной гвардии РК по воен-
но-прикладному виду спорта - ее 
провели в двадцатый раз. В про-
грамму этих соревнований вклю-
чен и чемпионат Нацгвардии 
по легкоатлетическому кроссу 
и стрельбе из штатного оружия. 
Казалось, что за два десятиле-
тия существования спартакиады 

удивить гвардейцев нечем: орга-
низация на высшем уровне, не-
укоснительное соблюдение всех 
спортивных правил, привычные 
физические нагрузки и знакомые 
каждому пистолет Макарова, ав-
томат Калашникова, снайперская 
винтовка Драгунова - но запом-
нится она надолго. Все дело в 
том, что впервые за всю историю 
в ней приняли участие женщи-
ны-военнослужащие. 

Одна из них - ефрейтор Ека-
терина Яковенко из финансовой 
службы воинской части 5516 Те-
миртау, которая уже восемь лет 
носит военную форму. Прежде 
чем стать участницей соревно-
ваний республиканского уровня, 
Е. Яковенко успешно прошла от-
борочный тур на уровне регио-
нального командования, показав 

наилучшие результаты. Призна-
ется, что никаких привилегий и 
поблажек у представительниц 
прекрасного пола в рамках дан-
ного чемпионата нет:

- Мы все на одном уровне, на-
равне. Так же стреляем, бегаем, 
выполняем метание гранаты. 
И показатели должны быть та-
кие же, как у мужчин, - говорит 
она. - Такие соревнования дают 
возможность испытать себя на 
выносливость, проверить свои 
возможности и понять, к чему 
стремиться, чтобы и дальше раз-
вивать себя физически.

На вопрос, в чем секрет метко-
сти, уверенно отвечает: «Прицел, 
дыхание, положение и, главное, 
не волноваться».

Примечательно, что на этих 
соревнованиях военнослужащие 
могут не только занять первое 
место, отстояв тем самым честь 
своего коллектива, но и получить 
спортивный разряд по стрельбе и 
побить предыдущий рекорд. 

- Такие соревнования позво-
ляют в мирных условиях проде-
монстрировать, на что способны 
наши военнослужащие. Пока-
зать себе, своему коллективу и 
всем гражданам, которых мы 
охраняем, что наше государство 
под надежной охраной, - гово-
рит главный судья соревнований 
полковник Александр Апасов. - В 
этом году мы уже провели и ряд 
других соревнований - по руко-
пашному бою, самбо, зимнему 
президентскому многоборью и 
гиревому спорту. Надеюсь, что 

достойные результаты, которые 
показали спортсмены, будут ори-
ентиром для остальных воинов 
Нацгвардии в достижении успе-
хов в служебной деятельности и 
боевой подготовке.

Участие в соревнованиях при-
няли около пятидесяти спортсме-
нов. Это офицеры и военнослужа-
щие срочной службы, служащие 
по контракту. Все они предста-
вители сборных команд четырех 
региональных командований На-
циональной гвардии: «Орталық», 
«Оңтүстік», «Шығыс», «Батыс», 
а также воинской части 5573 и 
Академии Национальной гвар-
дии РК. Длилась спартакиада три 
дня. Первые два - на территории 
учебного центра Национальной 
гвардии в поселке Карабас. Там 
участники совершали забеги на 
три тысячи метров, преодолевали 
полосы препятствий и стреляли 
из штатного оружия. Заверши-
лась вчера, 19 августа, эстафетой 
с забегом на тысячу метров в ка-
рагандинском Центральном парке 
культуры и отдыха. Торжествен-
ная церемония награждения по-
бедителей состоялась в воинской 
части 6505 в Караганде. 

Интересно, что по итогам пер-
вого дня спартакиады пять из 
шести команд показали одинако-
вые результаты. Поэтому, говорит 
А. Апасов, борьба за первенство 
получилась особенно упорной. 
До последнего упражнения  было 
неясно, кто станет победителем. 
Шансы были у всех, однако, при-
зовых мест всего три. Победи-

телем по стрельбе из штатного 
оружия стала Академия Нацио-
нальной гвардии. Второе место за-
няло  РгК «Оңтүстік». И замкнуло 
тройку лидеров РгК «Батыс». Они 
были награждены медалями, ди-
пломами и ценными призами.

А в легкоатлетическом кроссе 
места распределились  следу-
ющим образом: 1 место - у РгК 
«Шығыс», второе - у в/ч 5573, 
третье - у РгК «Орталық».

Но главный судья соревнований 
уверен, что выиграл каждый участ-
ник. Потому что, по его мнению, 
спорт учит побеждать, и пораже-
ние мотивирует на лучшее разви-
тие физических способностей и 
мастерства военнослужащих.

Прошедший чемпионат был 
также посвящен памяти погиб-
ших военнослужащих - рядовых 
Мадияра Кайсарова и Айбата 
Аманова. На открытие спартаки-
ады были приглашены их роди-
тели.

- Прошло уже семь месяцев с 
того момента, как мы потеряли 
нашего единственного сына Ма-
дияра... Спасибо Нацгвардии, 
что не забывают, приглашают, 
поддерживают, - сказал отец 
Мадияра Кайсарова - Оразыл 
Кайсарович.

Напомним, карагандинские 
солдаты погибли при исполне-
нии воинского долга во время 
январских событий. Айбат Ама-
нов пал в неравной схватке с 
террористами в Талдыкоргане, 
а Мадияр Кайсаров погиб под 
колесами грузовика, который 
был направлен преступниками 
в сторону оперативного подраз-
деления, выполнявшего боевую 
задачу по восстановлению обще-
ственного порядка в Кызылорде. 
Перед смертью он успел спасти 
нескольких своих сослуживцев, 
оттолкнув их в сторону от над-
вигающейся махины. За отвагу 
и самоотверженность, проявлен-
ные при исполнении воинского 
и служебного долга, а также за 
подвиг, совершенный при защите 
интересов государства, оба во-
еннослужащих были посмертно 
награждены орденом «Айбын» III 
степени.

НА СТРАЖЕ НЕЗАВИСИМОСТИ

Внимание, целься, огонь!
Лучшие военные стрелки страны соревновались в нашем регионе

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Карагандинский 
государственный русский 
драматический театр им. К.С. 
Станиславского снимает с 
репертуара ряд постановок. 
Но у зрителей будет 
возможность насладиться 
ими перед тем, как они канут 
в Лету. 

Новый, 92-й театральный сезон 
открывается третьего сентября. И 
наверняка зрители были удивлены, 
увидев, что в афише на предстоящий 
месяц указано: прощание со спекта-
клями. Как оказалось, художествен-
ный совет принял решение списать 
8 вечерних и 7 детских постановок. 

- Судьба спектакля, как и судь-
ба человека, зависит от множества 
причин. С момента их создания они 
меняются: развиваются, растут или, 
наоборот, чахнут. Поэтому, исходя 
из целесообразности их нахождения 
в репертуаре, пришлось принять это 
непростое решение, - объяснили в 
театре.

Во внимание принимались такие 
факторы, как художественная цен-
ность, целесообразность восстанов-
ления, а также популярность. Кроме 
того, пришло время освобождать ме-
сто для новых постановок. Как было 

отмечено, наряду с вечной классикой 
репертуарная сетка должна допол-
няться современной драматургией. 
А чтобы зрители могли попрощать-
ся с полюбившимися постановками, 
перед тем как они уйдут в небытие, 
запланирован их последний показ. 

В новом театральном сезоне из 
«сказочного» списка исключены 

«Новые приключения трех неуло-
вимых поросят», «Кот в сапогах», 
«Красная Шапочка», «Бармалей», 
«Ищи ветра в поле», «Кот Лео-
польд», а также «Приключения Не-
знайки и его друзей». 

Долгожитель сцены - история о 
Ниф-Нифе, Наф-Нафе, Нуф-Нуфе и 
хитром волке, который в халате вра-

ча или милицейской форме всячески 
пытается проникнуть в каменный 
домик. Режиссер-постановщик - са-
мый возрастной «станиславовец» 
Иван Немцев. Премьера состоялась 
в июне 2006 года. Самая «молодая» 
сказка - рассказ о веселых коротыш-
ках из Солнечного города по произ-
ведению Николая Носова, постав-
ленный Александрой Большаковой. 
Впервые маленькие зрители увидели 
ее в декабре 2015 года. 

В числе вечерних спектаклей - 
«Эти свободные бабочки», «Два часа 
счастья» «Звезда по имени», «Без 
вины виноватые», «Стена живых», 
«Не все коту Масленица», «Досто-
евский FM; Хроники Мордасова», 
«Fedra. Игра». 

Последний - трагедия Луция Аннея 
Сенеки, поставленная в марте 2018 
года режиссером из Тараза Куанды-
ком Касымовым. В ней задействова-
ны любимые карагандинцами актеры 
- Галина Турчина, Оксана Игнатенко, 
Дина Семененко, Марина Марычева, 
Андрей Марычев, Денис Цветков и 
другие. С этой постановкой труппа 
неоднократно выезжала на гастро-
ли и принимала участие в междуна-
родных фестивалях - античного ис-
кусства «Боспорские агоны» (город 
Керчь), «Тысяча вздохов, один голос» 
(Турция, город Конья), где спектакль 
пользовался неизменным успехом. 
Более того, «Fedra. Игра» закрывала 
91-й сезон - античная трагедия была 
показана на площади перед театром. 

Нет сомнений, что последний 
спектакль пройдет с аншлагом.

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ СТРАНЫ

В последний раз на бис
Дело №...
Дарина ХАРИТОНОВА

За чем чаще всего 
жители области 
обращаются 
в управление 
культуры, архивов 
и документации? 
Областное 
ведомство 
оказывает 4 государственные услуги - выдачу 
архивных справок, копий документов или 
выписок, разрешений на установление 
мемориальных досок, свидетельств на право 
временного вывоза культурных ценностей, 
а также прием заявок на присвоение звания 
«Народный» (образцовый) коллективам 
художественной самодеятельности. 

Все услуги автоматизированы. При этом первую 
можно получить через Государственную корпора-
цию, веб-портал «электронного правительства» или 
непосредственно в архивах, остальные - посред-
ством порталов электронного лицензирования и 
eGov.kz. 

Самая востребованная - выдача архивных справок. 
По информации управления, в первом полугодии было 
обработано 31 275 запросов. Наибольшее количество 
обращений - 12 563 - поступило через «электронное 
правительство». Через канцелярию в бумажном вари-
анте - 11 370. На третьем месте - Государственная кор-
порация (7 342). 

Вся необходимая информация сосредоточена в 15 
государственных архивах, где хранится 5 752 фонда, 
что составляет 2,3 миллиона единиц. Их число посто-
янно растет - ежегодно архивы принимают около 60 
тыс. дел у юридических лиц и порядка 1 300 у физи-
ческих.

ВПЕРВЫЕ ЗА ВСЮ ИСТОРИЮ В 
СПАРТАКИАДЕ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
ЖЕНЩИНЫ-ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ.

ПО ИТОГАМ ПЕРВОГО 
ДНЯ СПАРТАКИАДЫ 
ПЯТЬ ИЗ ШЕСТИ 
КОМАНД ПОКАЗАЛИ 
ОДИНАКОВЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ. 
ПОЭТОМУ БОРЬБА 
ЗА ПЕРВЕНСТВО 
ПОЛУЧИЛАСЬ 
ОСОБЕННО УПОРНОЙ.
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Экономический факультет КарУ им. академика Е.А. Букетова 
осуществляет подготовку специалистов по следующим 

специальностям бакалавриата и магистратуры: 
«Экономика», «Менеджмент», «Учет и аудит», «Финансы», «Государ-

ственное и местное управление», «Маркетинг и SMM», «Оценка», «Ло-
гистика», «Государственный аудит», «Мировая экономика», «Предприни-
мательство и управление проектами», «Бизнес-аналитика и консалтинг» 
(география и математика), «Туризм», «Ресторанное дело и гостиничный 
бизнес» (география и иностранный язык), «HR: экономика и безопас-
ность труда», «Математическая экономика, статистика и анализ данных» 
(физика и математика), «IT-предпринимательство и цифровая экономика» 
(физика и математика) или (информатика и математика). Гос.лицензия: № 
KZ83LАА00018495 от 28.07.2020 г. Комитет по обеспечению качества в 
сфере образования и науки Министерства образования и науки РК, тел.: 
8(7212) 35-64-05, https://buketov.edu.kz/, priemka@ksu.kz.            № 581

УСЛУГИ 

 Услуги грузчиков и «Газели». Тел.: 8-777-527-75-64, 
8-700-680-39-79.                № 586

ОБЩЕСТВО
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92 После смерти Олифиренко Екатерины Владимировны, умершей 
24 марта 2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтере-
сованным лицам обращаться к нотариусу Динисламовой Минданье 
Гайнетдиновне по адр.: г. Сарань, ул. Джамбула, д. 67а. Телефоны: 
87014379918, 87085949202.           № 592

Прогноз погоды взят с сайта https://www.meteoinfo.ru

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

Температура, Со Атм. давление, 
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«Нұр-Астық 2005» ЖШС (БСН: 041240003000) барлық қаты-
сушыларға кезектен тыс жалпы жиналыстың өтетіндігін хабарлайды.

Жалпы жиналыс келесі мекенжай бойынша өткізіледі: Қарағанды 
облысы, Нұра ауданы, Егінді а/о, Егінді ауылы, Тəуелсіздік көшесі, 
23 үй.

Жалпы жиналыстың өтетін уақыты: 2022 жылдың 23 қыркүйек 
күні; сағат 12:00-де.

КҮН ТƏРТІБІНДЕ:
Мұрагерлік құқық мирасқорлығына байланысты «Нұр-Астық 

2005» ЖШС жарғылық капиталындағы үлестерін қайта ресімдеу.

ТОО «Нұр-Астық 2005» (БИН: 041240003000) уведомляет своих 
участников о проведении внеочередного общего собрания.

Общее собрание будет проводиться по адресу: Карагандинская 
область, Нуринский район, с/о Егінді, село Егінді, улица Тəуел-
сіздік, дом 23.

Время проведения общего собрания: 23 сентября 2022 года, 12.00.
ПОВЕСТКА ДНЯ: 
Переоформление долей в уставном капитале ТОО «Нұр-Астық 

2005» в связи с наследственным правопреемством.          № 194

В Караганду эксперт приехала, 
чтобы провести семинар среди 
сотрудников прокуратуры. В те-
чение двух дней психолог разъяс-
няла представителям надзорных 
органов, как им надо правильно 
себя вести с религиозными про-
вокаторами, как лучше устано-
вить психологический контакт с 
токсичными людьми, правильно 
работать с женщинами и деть-
ми, живущими в радикальных 
семьях, и многом другом.

Главная и единственная цель 
семинаров - межконфессиональ-
ное согласие, профилактика экс-
тремизма и терроризма. Что же 
касается аудитории, то, помимо 
сотрудников прокуратуры, слу-
шателями лекций также перио-
дически становятся полицейские, 
представители уголовно-испол-
нительной системы, школьные 
педагоги и психологи. 

- Чаще всего участников семи-
наров интересуют группы риска 
и внешние поведенческие при-
знаки деструктивных личностей. 
А далее с представителями той 
или иной сферы идет разговор 
в специфическом направлении. 
Учителя просят составить портрет 
подростка, который предрасполо-
жен к противоправным действи-
ям, сотрудникам прокуратуры же 
больше интересен процесс веде-
ния переговоров с лидерами тол-
пы. Работая с психологами, мы 
больше акцентируем внимание на 
коррекционной деятельности, а 
полицейским рассказываем о ме-

тодиках, помогающих различать 
признаки агрессивности у чело-
века, - говорит Л. Шакимова.

Вместе с лекцией слушате-
ли пробуют свои навыки и на 
практике, а именно: изучают 
проблемные ситуации, пытают-
ся раскрыть суть конфликтных 
личностей, проявляющих бес-
причинную агрессию, путающих 
демократию со вседозволенно-
стью. По словам эксперта, для 
большинства аудитории важно 
найти точки соприкосновения с 
лидерами толпы для дальнейше-
го установления с ними контакта. 
Именно эти люди влияют как на 
моральное состояние одного че-
ловека, так и десятков, а то и со-
тен прихожан.

Эксперт разъясняет, как можно 
установить психологический кон-
такт, найти точки соприкоснове-
ния с токсичными людьми, кото-
рые могут негативно повлиять на 
психологическое состояние одно-
го человека и морально-психоло-
гический климат в коллективе.

- В большинстве своем такими 
неформальными лидерами яв-
ляются мужчины, пользующие-
ся абсолютной властью в семье. 
Именно они и увозили свои семьи 
в зоны боевого конфликта. Теперь 
эти женщины и дети нуждаются в 
реабилитации, которая в полной 
мере произойдет лишь через пять 
лет. Пока еще, с учетом пандемии, 
время ресоциализации не пришло, 
и мы продолжаем работать с жен-
щинами как индивидуально, так и 

проводим групповые тренинги, - 
отмечает Лола Шакимова. 

Останавливаясь на женской 
теме в радикальном исламе, экс-
перт условно разделила для себя 
женщин, вернувшихся с Ближнего 
Востока, на две категории - экс-
травертов, открыто выражающих 
эмоции и легко поддающихся кор-
рекции, а также интровертов - зам-
кнувшихся в себе и которых очень 
сложно вывести из эмоционально-
го ступора. С последней группой 
женщин психологам и теологам 
приходится сложнее всего, так 
как те безоговорочно верят в свои 
идеи. Вместе с тем слепая вера по-
является в основном от религиоз-
ной безграмотности. Как женщи-
ны, так и мужчины, которые чаще 
всего попадают под влияние ради-
калов и входят в различные секты, 
мало что знают о религии.

Пользуясь данным фактом, вер-
бовщики трактуют цитаты из свя-
щенных книг в свою угоду, под-
меняя те или иные понятия.

- «Джихад» означает борьбу с 
внутренними пороками. «Шахи-
дом» арабы называют воина, ко-
торый находится впереди строя 
при защите родины. «Шахидка» 
- это женщина, умершая во вре-
мя родов, но у которой остался 
жив ребенок. Однако настоящее 
значение этих слов практически 

никто не знает, и они ассоции-
руются только со злом, - говорит 
психолог.

Таким образом, знание остает-
ся главным врагом экстремистов. 
После чего следует семья вербу-
емого. Как утверждает эксперт 
республиканской информаци-
онно-разъяснительной группы, 
основная задача при вербовке 
- отвернуть человека от родных, 
утверждая, что теперь у него есть 
другие близкие люди, объединен-
ные общей верой. 

Не случайно радикально на-
строенные граждане обращают-
ся друг к другу словами «брат» 
и «сестра». Пытаясь достичь 
вербовочной цели, они оказыва-
ют материальную и социальную 
помощь, потому как хорошо зна-
ют: если человек будет чувство-
вать себя в жамагате комфортно, 
то никто не подвергнет его дей-
ствия критике, и он очень скоро 
станет одним из них. Постепен-
но люди с деструктивным рели-
гиозным самосознанием теряют 
гражданскую позицию, нацио-
нальную идентичность, уваже-
ние к себе. На первое место они 
ставят только веру и отрицают 
все остальное. При этом напрочь 
забывают о том, что ислам несет 
мир, веру в добро, - говорит Лола 
Шакимова.

Следствие религиозной безграмотности
Самал АХМЕТОВА

«Религия - это чистота, нравственность, толерантность, 
а не насилие и жестокость. Наша задача - донести это 
верующей части общества, особенно молодежи. От того, 
как мы воспитаем подрастающее поколение, такое и 
получим будущее страны. А наша молодежь должна 
четко осознавать свою идентичность и гордиться своим 
государством», - подчеркивает эксперт республиканской 
разъяснительной группы МИОР, почетный профессор 
Академии правоохранительных органов при Генеральной 
прокуратуре, подполковник КНБ в отставке Лола Шакимова.

Управление предпринимательства Карагандинской области объ-
являет прием заявок для включения индивидуальных предпри-
нимателей и юридических лиц в реестр субъектов социального 
предпринимательства (за исключением субъектов крупного предпри-
нимательства). 

Прием заявок осуществляется в соответствии с Правилами ведения 
реестра субъектов социального предпринимательства, утвержденны-
ми постановлением Правительства Республики Казахстан от 28 октя-
бря 2021 года № 733 (далее - Правила).

Документы для включения индивидуальных предпринимателей и 
юридических лиц в реестр субъектов социального предприниматель-
ства принимаются с 1 сентября по 15 сентября 2022 года в рабочие 
дни по адресу: Карагандинская область, г. Караганда, ул. Алиханова, 
13, каб. 306. Адрес электронной почты: socpr22@mail.ru. Также доку-
менты могут быть направлены почтой.

Телефон для справок: 8 (7212) 503876.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
О ПРИЕМЕ ЗАЯВОК ДЛЯ ВКЛЮЧЕНИЯ 

ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
И ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ В РЕЕСТР СУБЪЕКТОВ 

СОЦИАЛЬНОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
(за исключением субъектов крупного предпринимательства)
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Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Карагандинский 
академический театр 
музыкальный комедии 
ознаменовал начало 50-го 
сезона турне по главным 
городам Казахстана. После 
выступления на сцене 
Государственного театра 
оперы и балета «Астана 
Опера» труппа готовится 
к встрече с алматинским 
зрителем.

Гастроли в Нур-Султане про-
ходили 7, 13 и 14 августа. В про-
грамму вошли мюзиклы «Призрак 
замка Кентервиль» Владимира 
Баскина и «Алые паруса» Макси-
ма Дунаевского, оперетта «Прин-
цесса цирка» Имре Кальмана. 

Самым маленьким зрителям 
представили сказки «Летучий ко-
рабль», «Золотая рыбка», а так-
же «Волшебная птица Самрук», 
автором музыки которой явля-
ется казахстанский композитор 
и дирижер Алиби Абдинуров. 
Каждый показ сопровождался 
симфоническим оркестром под 
руководством минского дириже-
ра Николая Макаревича, кото-
рый, кстати, написал музыку к 
одному из детских спектаклей, 

показанных на главной сцене 
страны. 

- Я второй раз работаю в этом 
прекрасном, не побоюсь этого 
слова, одном из лучших театров 

мира. В качестве слушателя бы-
вал во многих европейских те-
атрах, в том числе в знаменитой 
Венской опере, - красота фойе и 
зала «Астана Оперы» заставляют 

замирать дух. Тонкая работа ди-
зайнеров и художников изумляет 
и завораживает. Не говоря уже о 
техническом оснащении сцены, 
на которой можно хранить деко-
рации трех спектаклей не разби-
рая, о шикарном балетном зале с 
оркестровой ямой, потрясающей 
акустикой. Я мог бы поставить 

его в один ряд с «Метрополитен 
Оперой» и «Ла Скала», - сказал 
маэстро в интервью пресс-службе 
«Астана Оперы».

Красочные костюмы, декора-
ции, мастерство актеров и музы-
кантов и истории в их исполне-
нии получили высокую оценку 
столичной публики. 

- Мы очень рады сотрудниче-
ству с нашими коллегами прежде 
всего потому, что такое взаи-
модействие благотворно сказы-
вается на зрителях, у которых 
появляется возможность знако-

миться с новыми театральными 
жанрами, творчеством компози-
торов, музыкантов и артистов. 
Эта практика обогащает куль-
турную жизнь столицы, делает 
ее привлекательнее, динамичнее, 
- отметил директор столичного 
театра, заслуженный деятель РК 
Галым Ахмедьяров.

Небольшая передышка - и сно-
ва в путь. 25-28 августа КАТМК 
будет находиться в Алматы. При-
нимающая сторона - Русский те-
атр драмы им. М.Ю. Лермонтова, 
который, кстати, тоже открывает 
90-й юбилейный сезон. 

«Вас ждут живой оркестр, ме-
лодичная музыка, оригинальные 
сюжеты. Вы будете искренне со-
переживать героям, смеяться над 
их шутками, любоваться сцени-
ческой пластикой», - говорится в 
анонсе. 

Программа практически та же, 
что и в столице. За исключением 
того, что вместо «Принцессы цир-
ка» покажут другое произведение 
Имре Кальмана - музыкальную 
комедию «Сильва». Завершит га-
строльный тур гала-концерт звезд 
оперетты. 

Вчера столица, завтра - Алматы

КРАСОЧНЫЕ КОСТЮМЫ, 
ДЕКОРАЦИИ, МАСТЕРСТВО 
АКТЕРОВ И МУЗЫКАНТОВ 
И ИСТОРИИ В ИХ 
ИСПОЛНЕНИИ ПОЛУЧИЛИ 
ВЫСОКУЮ ОЦЕНКУ 
СТОЛИЧНОЙ ПУБЛИКИ. 

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Не жечь спички забавы ради, 
правильно действовать при 
возникновении чрезвычайных 
ситуаций, уметь оказать 
первую помощь - всему этому 
учили отдыхающих в Атлетик-
парке. Там организовали акцию 
«Безопасность населения». 

Повысить практические навыки 
и знания, которые необходимы при 
возникновении ЧС, - основная цель 
акции. Ее организаторами выступи-
ли НПО «Альянс инновационного 
развития общества «Ken’Jol», Центр 
медицины катастроф, учебный центр 
«Altair-VR», управление по ЧС Кара-
ганды. Поддержку оказал акимат рай-
она имени Казыбек би. Акция разбита 
на несколько секторов. Один из них - 
противопожарная безопасность. 

- Мы раздаем тематические памятки 
по противопожарной безопасности, 
купальному и отопительному сезонам, 
- рассказывает главный специалист 
управления по ЧС Караганды Гуль-
дана Агабаева. - В акции участвует 
спасательный отряд государственной 
службы пожаротушения. Они демон-

стрируют свое оборудование. Также 
здесь присутствует кинологический 
расчет - это спасатель со своей соба-
кой. Дети могут даже сфотографиро-
ваться с ними. Вообще, это прекрасная 
возможность для людей узнать много 
интересного о нашей работе. Надо ска-
зать, что хвостатые помощники оказы-
вают неоценимую помощь во время 
поиска людей. Находят они их и под 
завалами обрушенных зданий. 

О том, что нужно делать, когда че-
ловек тонет или его только вытащили 
из воды, рассказали работники Центра 
медицины катастроф. Не обошли вни-
манием и проблему выпадения детей 
из окон. Для родителей провели ин-
структаж о том, как обезопасить малы-
шей, а детям объяснили, чем чревато 
их «оконное» любопытство. 

Не забыли и про Правила дорожного 
движения. Если их соблюдать, то риск 
попасть в ДТП уменьшится в разы. В 
ходе акции проводили и конкурсы на 
знание основ безопасности. Отличив-
шимся вручили поощрительные при-
зы. По словам специалистов, такие 
акции организуются регулярно. Обу-
чение основам безопасности проводят 
в жилых дворах, школах, детсадах.

ЧС

Уроки 
безопасности

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

 После недавно прошед-
шей Всемирной шахматной 
олимпиады в индийском Чен-
наи (бывший Мадрас), где 
женская и мужская сборные 

РК добились исторически 
высших результатов, древ-
няя игра в нашей республике 
переживает ренессанс. Не-
смотря на летние каникулы, 

в шахматные школы хлынули 
потоки новобранцев. 

Соревнования в Таразе про-
ходили в санатории «Самал». 
Лавры чемпионов в круговом 

турнире разыграли 12 шахма-
тистов высшей лиги. Рядом в 
швейцарском турнире за пра-
во попадания в группу силь-
нейших боролись 44 претен-
дента. 

Виктор Максименко и его 
секундант, заслуженный ма-
стер спорта Мурат Жунусов, 
представляли областную 
специализированную школу 
по инвалидному спорту. Вик-
тор оказался единственным 
из шахматистов, не потерпев-
шим поражений. В его акти-
ве - 8 побед и три ничьи. Уже 
через месяц в составе сбор-
ной Казахстана он будет уча-
ствовать в чемпионате мира в 
Варшаве. 

Радость победы в Таразе 
приятна вдвойне накануне 
Дня спорта, тем более что 
Виктор Максименко занимает 
пост старшего тренера Кара-
гандинской области по шах-
матам.

Галимжан КУДЕРИНОВ

Виктор означает победитель

В Таразе завершилось первенство республики по шахматам среди спортсменов 
с нарушениями слуха. Золотой медали удостоился карагандинец, победитель 
XIX Сурдлимпийских игр в Италии (2019 год), заслуженный мастер спорта Виктор 
Максименко.

Соперником «Шахтера» 
стала команда «Тараз». Наши 
футболисты проведут встре-
чу на чужом поле 31 августа. 
В трех других парах за вы-
ход в полуфинал встречают-
ся: «Кайрат» - «Акжайык», 
«Астана» - «Мактаарал», 
«Кайсар» - «Ордабасы».

 Первым обладателем Кубка 
страны в 1992 году стал «Кай-

рат», переиграв в финальном 
поединке «Фосфор» из Джам-
була со счетом 5:1. Футболи-
сты из южной столицы в раз-
ные годы 10 раз становились 
обладателями почетного тро-
фея. «Горняки» лишь однаж-
ды добивались такого успеха, 
победив в 2013 году на сто-
личном стадионе «Астана-
Арена» команду «Тараз» - 1:0. 

Автором забитого мяча тогда 
стал форвард «Шахтера» Сер-
гей Хижниченко. В прошлом 
сезоне карагандинцы дошли 
до финала, но в решающем 
поединке уступили «Кайра-
ту» в серии послематчевых 
пенальти.

 После перерыва в суббо-
ту, 20 августа возобновится 
чемпионат Казахстана среди 
команд Премьер-лиги. «Шах-
тер» на своем поле принимает 
соседей по турнирной табли-
це «Атырау». 

 Семен НЕВЕРОВ

ФУТБОЛ

Жребий 
брошен

В Нур-Султане состоялась жеребьевка 
четвертьфинала Кубка Казахстана по футболу 2022 
года.


